
Государственное бюджетное дошкольное образовательное учреждение  

Детский сад № 33 компенсирующего вида Приморского района Санкт-Петербурга 

 

 

 

 

 

 

 

Консультация для родителей 

 «Что делать, если мой ребенок кусается?» 

 

 

 

 

 

Подготовил воспитатель группы «Солнышко» 

Колесник А.С. 

Санкт-Петербург 

2022 

 

 



Чтобы зубки не кусались 

Ваша задача – пресечь подобное поведение прежде, чем оно перерастет в 

привычку. 

 Отреагируйте в тот самый момент, когда ребенок кого-либо укусил. 

Если он еще не умеет говорить, озвучьте это поведение, чтобы он запомнил 

название: «Ты кусаешься!». Затем скажите: «Нельзя кусать людей!». Твердо 

выразите свое неодобрение и переключитесь на другую тему. 

 Утешьте пострадавшего и выразите ему свое сочувствие. Дети 

должны знать, что когда они кусаются, то причиняют другим людям боль. В 

присутствии ребенка направьте все внимание на пострадавшего: «Я очень 

сожалею! Тебе, наверное, больно? Что я могу сделать, чтобы помочь тебе?». 

Таким образом, вы подадите своему ребенку пример выражения сочувствия. 

Если возможно, сделайте так, чтобы ребенок загладил свою вину. Он может 

промыть укушенному ребенку место укуса, предложить повязку или пластырь, 

нарисовать картинку в знак примирения, извиниться, предложить игрушку. 

Обязательно попросите прощения у родителей ребенка на месте или позвоните им 

позже. 

 Научите ребенка новому поведению вместо кусания. Дети часто 

кусаются потому, что им не хватает слов, чтобы выразить свои потребности. 

Определите, в каком случае ребенку не хватает слов, и научите правильно 

реагировать на ситуацию, чтобы у него не возникало желания укусить. Научите 

его договариваться, отстаивать свое мнение, подтверждать свою правоту 

словами. Если у вашего ребенка возникают проблемы при выражении чувств или 

желаний, научите его говорить: «Я расстроен» или «Я хочу играть». Не забудьте 

сообщить ему, что вам нравится, когда он ведет себя сдержанно. 

 Старайтесь предугадать намерение ребенка укусить. Если у вашего 

ребенка появилась привычка кусаться, внимательно наблюдайте за его 

поведением. Вы сможете немедленно вмешаться и не допустить подобных 

действий. Ребенка, который еще не разговаривает, отвлеките от ситуации или 

предложите альтернативу: «Ты хочешь поиграть с глиной или кубиками?». 

Таким образом, можно вмешиваться столько раз, пока это поведение не 



прекратиться. Итак, сначала наблюдайте, а затем немедленно действуйте. 

Я знаю, как тебе помочь, малыш! 

Вы в состоянии помочь маленькому кусаке и в первую очередь тем, что 

покажете пример контроля над собственными эмоциями, далеко не всегда 

радостными. Это очень трудно. Так же как трудно в одно и тоже время дарить 

ребенку уверенность в своей любви и не допускать безнаказанности его 

проступков. Важно, чтобы ребенок понял, что быть взрослым интересно, что это 

значит быть рассудительным, добрым, понимающим. 

Когда человечку два или три года, он напуган собственным 

несовершенством по сравнению со всемогущими взрослыми. Но большим 

утешением является осознание того, что когда-нибудь он вырастет и станет таким 

человеком, который сможет при виде кусающегося ребенка проявить 

благоразумие и сочувствие. Он сможет взять на руки этого отверженного, и 

скажет: «Я знаю, как тебе помочь, малыш!». 

Рекомендации 

 Никогда не смейтесь, если кто-то кусается или укушен. 

 Не кусайте своего ребенка в шутку. Он не поймет разницы между 

вашими нежными укусами и своими. 

 Учите своего ребенка другим способом получить то, что он хочет, 

например, вежливо попросить словами ли рукой. 

 Учите ребенка, как надо делиться. Например, делитесь с ним 

печеньем. Хвалите, если ребенок делиться с кем-то. 

 Учите ребенка играть с игрушкой по очереди с другими детьми или 

вместе. Хвалите, если он это делает на ваших глазах. 

 Приучайте его к ласковым действиям и во время игры. Например, 

покажите ему, как обнимать мишку, гладить котенка, любить куклу. Хвалите, 

если ребенок играет мирно. 

 Не оставляйте без внимания, если ребенок бьет игрушки, колотит 

машинки, швыряет кукол, без устали объясняйте, что игрушечке больно, ее надо 

пожалеть. 

 Проговорите с ребенком несколько простых фраз, выражающих его 

недовольство, например: « Нет», « Не хочу», « Я сержусь!». Попробуйте научить 



его говорить эти фразы, когда необходимо. 

 Организовывайте и поощряйте игры с песком, водой, глиной, т. к. эти 

материалы успокаивают, способствуют снижению агрессии. 

 Обязательно дайте ребенку возможность как можно больше рисовать 

карандашами, фломастерами, мелками и, особенно, красками. 

 В распоряжении ребенка должно быть достаточно строительных 

материалов – кубиков или крупного конструктора. 

 Дома ребенку как можно чаще давайте «грызть» твердую пищу: 

морковку, капусту, яблоко, огурец, сухари, баранки и т. п. 

 У ребенка должно быть место, где он может ползать, валяться, 

кувыркаться. 

 Никогда не решайте свои проблемы при детях с помощью крика и 

кулаков! 

 Если ребенок недавно пришел в детский сад, не требуйте от него 

скорейшего приучения к туалету, дайте ему некоторое время (примерно недели 

три), чтобы освоиться в группе. 

 Избегайте ситуаций, когда ребенок может оказаться в тесной кучке 

других детей, постарайтесь обеспечить ему свободное пространство. 

 Всегда соблюдайте режим дня, четко чередуя активную деятельность 

с отдыхом и приѐмами пищи в определѐнное время. 

Кусание – это атавизм, врожденная реакция, свойственная всем детям. 

Поэтому родителям и воспитателям потребуется время, внимание и огромное 

терпение, чтобы ребенок изжил то, что заложено в него природой. 

Знайте, ребѐнок перестанет кусаться, если Вы в это верите и 

помогаете ему. 

Любите малыша, радуйтесь ему. 

Ваша родительская любовь поможет Вам и Вашему ребѐнку справиться 

с самой запутанной ситуацией. 

 

 


